



Ciudad de México, lunes 16 de mayo de 2022  
No. 241/2022

## BOLETÍN DE PRENSA

### Personal de Enfermería del IMSS es indispensable para transitar hacia el Modelo Integral para la Salud y el Bienestar

- El director general, Zoé Robledo, afirmó que la transformación de los servicios al programa IMSS-BIENESTAR “necesariamente pasará por el fortalecimiento del personal de Enfermería”.
- En la Plaza del Personal de Enfermería Ilustre del IMSS, se develó el busto de Julieta Rico Sierra, quien fue la primera enfermera del Seguro Social.
- Se entregaron los premios Dr. Jesús Kumate Rodríguez, Mérito de Enfermería Afore XXI Banorte-Fundación IMSS, y del “Programa a la Atención de Calidad del Personal de enfermería de base y confianza”.

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé Robledo, aseguró que el personal de Enfermería es indispensable para transitar hacia el Modelo de Atención Integral para la Salud y el Bienestar, ya que su trabajo es clave en este proceso, porque son “el corazón de la atención en el IMSS”.

Al encabezar la Ceremonia Institucional del Día de Enfermería y la develación del busto de Julieta Rico Sierra, pionera de esta profesión en el Instituto, en la Plaza del Personal de Enfermería Ilustre del IMSS, en el Centro Médico Nacional (CMN) Siglo XXI, Zoé Robledo reconoció la entrega del personal de Enfermería en la atención de la pandemia, la reconversión hospitalaria, la vacunación y la recuperación de servicios.

"No tengo dudas que la transformación que nos ha planteado el presidente López Obrador necesariamente pasará por el fortalecimiento del personal de Enfermería, que será con su fortaleza, con su experiencia y su ejemplo desde hace 80 años, que lo haremos posible", dijo.

Zoé Robledo destacó el espíritu, tesón y voluntad de quien fuera la primera enfermera del Seguro Social, virtudes que hoy se repiten en el personal de Enfermería que, sin dar ni recibir excusas, demostró su valor ante la mayor y más grave crisis de salud que ha enfrentado la humanidad, la pandemia de COVID-19.

Resaltó que este gremio formó parte de los 2 mil 454 Equipos de Atención COVID en los hospitales que el IMSS dispuso para su atención y que estuvieron integrados mayoritariamente por enfermeras y enfermeros, que se convirtieron en la compañía de las y los pacientes en los momentos de mayor soledad y angustia.



Dijo que este homenaje no sería justo ni estaría completo sin los compromisos claros que se han establecido para el gremio, y por lo cual se avanza en el reconocimiento del nivel licenciatura para las enfermeras y enfermeros, y así dar cumplimiento a la Norma Oficial Mexicana (NOM) 019 para la Práctica de Enfermería en el Sistema Nacional de Salud.

Agregó que se trabaja para mejorar la oferta educativa con programas de posgrado, maestrías en Ciencias de la Educación, Dirección de Talento Humano, Innovación y Tecnología Educativa, Administración de Instituciones Educativas, Administración de Instituciones de Salud y Administración en Alta Dirección e Inteligencia Estratégica, así como doctorados en Educación, Dirección e Innovación de Instituciones y Ciencias Administrativas.

En su oportunidad, la titular de la Coordinación Técnica de Programas de Enfermería, Fabiana Maribel Zepeda Arias, señaló que la emergencia sanitaria puso a prueba la templanza y carácter de los más de 132 mil enfermeras y enfermeros, ya que varios de ellos fueron los primeros en entrar a las áreas COVID y contagiarse, derivado de los cuidados que proporcionaban a los pacientes con esta enfermedad.

Dijo que es fundamental fortalecer el papel de la Enfermería, y confiar, valorar e invertir en esta profesión, y “cómo no hacerlo si han contribuido en la lucha contra grandes enfermedades”, la experiencia reciente fue la pandemia de COVID-19, donde se implementaron cuidados, retos organizacionales que pusieron a prueba la templanza y carácter de este personal.

Al hacer uso de la palabra, la titular del Departamento de Enfermería del Programa IMSS-BIENESTAR, doctora María Olivia López Silva, explicó que las enfermeras y los enfermeros de esta estrategia han dejado una huella en las zonas más marginadas del país, y han demostrado tener una gran vocación de servicio, brindando atención a la población más vulnerable, con el pilar del Modelo de Atención a la Salud.

Somos más de 11 mil enfermeras y enfermeros que en coordinación con otras disciplinas, han hecho posible que el programa tenga resultados de impacto en la salud, y ante la transformación de los Servicios de salud hacia el Programa IMSS-BIENESTAR, estamos preparados con conocimiento y experiencia en la implementación del Modelo de Atención Integral a la Salud para el Bienestar, indicó.

En su intervención, Jazmín Rodríguez Aranda, bisnieta de la enfermera Julieta Rico Sierra, se refirió a la importancia de la pionera de la Enfermería en el IMSS en su familia, personaje que es un orgullo porque su historia es ejemplo de valentía y trabajo entre los mexicanos que creyeron en un proyecto que ahora es una extraordinaria realidad.

En su oportunidad, el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social (SNTSS), doctor Arturo Olivares Cerda, destacó que este gremio es un cimiento clave en los servicios médicos que se brinda a millones de derechohabientes, “son en muchos



sentidos, los brazos ejecutores de un IMSS que cada vez más demuestra su relevancia en la estabilidad social de nuestro país al ser el eje central de las políticas públicas de salud”.

Destacó que tras la intensa lucha contra la pandemia, el gobierno federal ha colocado al Seguro Social como el bastión principal para refundar la prestación de servicios de salud; “si hay un lugar y un ejército que puede cumplir con esta encomienda es el Instituto y sus trabajadores. En esta cruzada que está en marcha, refrendamos nuestra convicción de ir juntos en esta misión justa e indispensable de acercar los servicios de salud a más mexicanos”.

En su mensaje, la directora de Prestaciones Médicas, doctora Célida Duque Molina, reconoció la responsabilidad, compromiso y dedicación del personal de Enfermería, que con “empatía y humanismo, curan, transforman y salvan vidas”.

Subrayó que por su compromiso, hoy 2 mil 645 fueron galardonados con el premio del Programa de Reconocimiento a la Atención de Calidad del personal de Enfermería.

En tanto, el director general de Afore XXI-Banorte, David Razú Aznar, dijo que el personal de Enfermería dedica su vida al bienestar de cada persona para mejorar su salud, dejan sus vidas profesionales apegados al juramento de Nightingale y a la vocación de Rico Sierra en la labor cotidiana y los momentos más críticos, como en la pandemia.

Resaltó que la labor de enfermeras y enfermeros en la emergencia sanitaria fue importante porque fueron los primeros en entrar, desarrollar y armar las zonas COVID en todo el país, donde mostraron una entrega total a sus pacientes; y aunque vienen más retos, los van a afrontar con empatía, eficiencia, disciplina, solidaridad y espíritu humano.

Durante su participación, el presidente Ejecutivo de Fundación IMSS, A.C., Romeo Sergio Rodríguez Suárez, recalcó el poder de transformación que tienen las enfermeras para suplir a la madre ausente mientras el hijo permanece en una cama de hospital, y son ellas quienes con sus manos curan y suministran los medicamentos que les traerá de vuelta la salud.

Destacó el humanismo que las y los enfermeros muestran a sus pacientes y que con su “sola presencia y sonrisa alivian no sólo la parte física, sino también el alma y el corazón de cualquier enfermo que tiene la fortuna de estar en sus manos”.

### Entrega de reconocimientos a personal de Enfermería

Como parte de la ceremonia institucional por el Día de la Enfermería, se entregó el Premio “Dr. Jesús Kumate Rodríguez” a la enfermera María Isabel López López, quien se desempeñó como Jefa de Enfermeras en el Centro de Atención Temporal en el Autódromo Hermanos Rodríguez, y al enfermero Saúl Ramón Quezada Hernández, del Hospital San Juanito, Chihuahua, del programa IMSS-BIENESTAR, quienes durante el año previo demostraron entrega a la atención de pacientes, sobresaliente desarrollo profesional y extraordinario humanismo.



Además, se otorgaron los “Premios al Mérito de Enfermería Afore XXI Banorte - Fundación IMSS” a:

- Marina Martha Aguilar Cruz, categoría de Auxiliar de Enfermería General, adscrita al Hospital General de Zona (HGZ) No. 1, San Luis Potosí.
- Miguel Ángel Chay Cárdenas, categoría de Enfermería General, adscrito al Hospital General Regional (HGR) No. 1, Mérida, Yucatán.
- Liliana Aguilar Villarón, categoría de Enfermera Jefe de Piso, adscrita al HGR No. 196, Estado de México.
- Mayte González Martínez, categoría de Enfermera Especialista, adscrita a la Unidad Médica de Alta Especialidad (UMAE) Hospital de Pediatría del CMN Siglo XXI.
- Graciela Martínez Velasco, categoría de Personal de Confianza de Unidades Médicas, Administrativas y de Escuelas de Enfermería, adscrita a la UMAE Hospital de Pediatría CMN Siglo XXI.
- Eloina Tolentino Santiago, categoría de Personal de Enfermería de IMSS-BIENESTAR, adscrita al Centro de Atención Rural Obstétrica (CARO) Veracruz Norte.
- Socorro del Pilar Faviel Quevedo, categoría de Personal de Enfermería de IMSS-BIENESTAR en Hospitales Rurales, adscrita al Hospital Rural No. 1, Mapastepec, Chiapas.

También se hizo la entrega simbólica de nueve reconocimientos al “Programa a la Atención de Calidad del Personal de enfermería de base y confianza” a las y los enfermeros mejor calificados de dos mil 645 ganadores en el país.

Estuvieron presentes en la Ceremonia Institucional del Día de Enfermería, el secretario general del IMSS, Marcos Bucio; la presidenta honoraria de Voluntariado IMSS, Alejandra Aburto Sánchez; la titular de la Unidad del Programa IMSS-BIENESTAR, Gisela Lara Saldaña; el representante de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) ante el Consejo Técnico del IMSS, José Luis Carazo Preciado; y el representante de la CTM ante la Comisión de Vigilancia, Gerardo Cortés García.

Además, de la directora general de la Fundación IMSS A.C., Ana Lía García García; directores normativos del Seguro Social, las y los titulares de las Oficinas de Representación del Instituto en Ciudad de México Norte y Sur, Estado de México Poniente y Oriente, Guerrero, Michoacán, Querétaro y Tlaxcala, así como Jefes de Prestaciones Médicas, directores de UMAE, personal del Voluntariado IMSS, enfermeras y enfermeros del Instituto.

--- oOo ---